

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL MARTES 4 DE JULIO DE 1809.

---

*San Laureano Arzobispo y el B. Gaspar Bono.*

El Jubileo de las XL Horas está en la Iglesia de San Francisco. Se manifiesta à las cinco y media de la mañana y se oculta à las siete de la tarde.

### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 4 h. 46' 55" y se pone à las 7 h. 13' 05"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 03' 51"

Aumenta la Equacion 10" 7" Lugar del Sol en la Ecliptica 03 S. 12.° 00' 47" Idem en la Equinocial en tiempo 06 h. 52' 14"

Es el 22 de la Luna. Quarto menguante à la 1 y 35 minutos de la tarde, en Aries. Calor y vario. Sale à las 11 h. 43' mañ. y se pone à las 12 h. 6' mad. del 5.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.*

Prim. baxa à las 12 h. 34' mad. | Seg. baxa à la 1 h. 2' tard.

Prim. alta à las 6 h. 48' mañ. | Seg. alta à las 7 h. 18' noch.

---

### *Alcuescar 15 de Junio.*

**R**elacion de los movimientos que se han advertido en las tropas francesesas desde el dia doce.

En dicho dia salieron de Alcuescar mil quinientos caballos à las diez de la mañana; à las nueve de la misma se vió pasar por el camino real una columna que llevaba de trecho un quar-

to de legua, y habia salido en la misma mañana de las casas de Don Antonio. En la tarde del mismo dia al ponerse el Sol pasaron por el camino de la Reyna mil caballos. Todos estas tropas con dos ó tres piezas de artillería que salieron de dichas casas de Don Antonio, y con setecientos ú ochocientos caballos que estaban en Mirandilla y Aljucen, marcharon à Mérida: en la misma tarde vinieron de Albalá à esta villa dos mil infantes, los quales marcharon.

Dia 13. A las doce de este dia llegaron aquí los dos mil de Albalá, los quales pasaron adelante con ocho piezas de artillería, quedándose aquí el regimiento número nueve, que antes estaba con los caballos de Mirandilla y Aljucen, replegándose igualmente los de las casas à sus antiguas posiciones, como tambien los mil caballos que habian pasado por el camino de la Reyna.

Dia 14. En este dia salió el regimiento de dragones número veinte y seis de aquí con direccion à Albalá, y à las diez del mismo mil quinientos de infantería con el mismo designio, llevando consigo dos ó tres rebaños de ovejas. Para sostener su retirada quedó el regimiento número catorce, cuyas avanzadas hicieron fuego por dos horas con las nuestras, y por un infortunio no cortaron todo el dicho regimiento, el qual evacuó este pueblo, segun nos dixeron las espías para este fin puestas, y se dirigieron ácia Albalá.

Dia 15. En este dia tuvimos noticia de que este regimiento evacuó à Albalá dirigiéndose à Torremocha, en donde comieron, segun la órden que tenian del Mariscal, quien durmió en la Cumbre en la mañana del catorce. La noticia que aquí tenemos es de que en Truxillo se hagan fuertes: ellos han dicho al marchar que volverán dentro de dos meses: su manejo es iniquo y grosero; à este pueblo lo han dexado miserable, aun quando sus habitantes han permanecido en sus casas, y se han defendido con hogueras para evitar los saqueos.

P. D. Ya han pasado nuestras partidas de guerrilla, una partida de cazadores de montaña, los lanceros y perseguidores, y van à entrar quatro mil hombres, que es la vanguardia, al mando del Señor Don Josef de Zayas. No sé mas novedad ni creo la haya hasta esta hora, que son las cinco de la tarde del dia de la fecha.

Acaba de llegar un parte de oficio, que esta noche han destrozado los nuestros la mayor parte de la gran avanzada ene-

miga, y que han cogido prisionero un segundo del Mariscal Victor, à las diez de la mañana del diez y seis.  
( *Diar. de Badajoz* )

*Granada 18 de Junio.*

Por varias cartas recibidas de Amburgo y Holanda, se asegura que los Austriacos al mando del Archiduque Carlos, han tenido otra accion con los franceses, en la que estos han perdido quince mil hombres.

El Excmo. Señor Don Joaquin Blake tiene su quartel general à seis leguas de Zaragoza, y solo espera se le reunan las tropas que han salido de Valencia, para atacar à los enemigos.

Estos olvidados al parecer del grande valor que experimentaron en nuestras tropas en la batalla de Alcañiz, salieron todos el 29 de la capital de Aragon, con intencion de atacarnos; pero al dia siguiente mudaron de plan, y se volvieron à encerrar en Zaragoza, contentándose solo con hacerse fuertes en Montstorrero y otros puntos.

Es increíble el desórden y precipitacion con que se retiraron de Alcañiz, habiendo tirado los mas sus fusiles y mortales. El General Blake asegura que Suchet hubiera quedado enteramente destruido, si por nuestra parte hubiera habido caballería suficiente para perseguir al enemigo en su retirada; pero se promete que dentro de muy poco tiempo quedará libre del yugo francés todo el Reyno de Aragon, lo que sin duda desconcertará enteramente los planes del enemigo.

*Del 23 del mismo.*

Por confesion de los mismos franceses se sabe que el ejército de Victor tiene en todos sus hospitales en España diez mil enfermos, esto es, mas de una quarta parte de su fuerza total que está en Extremadura y las Castillas.

( *Diario de la misma.* )

*Jaen 25 de Junio.*

*Parte del 20.*

En este dia se trasladó nuestro quartel general à Manzares, donde tambien se ha establecido la Junta de Defensa. La vanguardia de nuestro ejército se halla sobre Villarta y otros

puntos, y mañana tal vez se transferirá à este pueblo el quartel general.

Los enemigos retroceden, y nuestras tropas les persiguen con entusiasmo y ardor verdaderamente patriótico.

En todas las guerrillas, descubiertas y escaramuzas que hay diariamente matan à algunos franceses, hacen prisioneros otros, y los ponen à todos en vergonzosa fuga. Asi ha sucedido hoy en el puente de Arenas, en el que el regimiento de Farnesio se ha distinguido de una manera muy digna de elogio, forzando este punto, que defendia otro cuerpo de caballería enemiga à quien atacó con la mayor intrepidez, haciéndolo retirarse con grande desórden, despues de haber perdido à muchos de sus soldados.

Por las últimas noticias sabemos que Victor continua su retirada, y el ejército Anglo Portugues de 24 mil hombres está ya pronto para auxiliár nuestra empresa.

( *Correo de la misma.* )

## NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

### *Errata del Diario de ayer.*

En el aviso que se puso en la última llana solicitando saber el paradero de Doña Juliana Anfosi, debia decir *Alfonso*.

Cádiz 3 de Julio de 1809.

Vs. Rs. Septbre  $55\frac{1}{4}$  Mayo  $56\frac{1}{4}$  Enero  $57\frac{1}{4}$ .

### DIVERSION PUBLICA. = TEATRO.

*En el Coliseo de esta Ciudad se executará la funcion siguiente.*

Se dará principio con la Comedia en tres actos titulada: El Confidente casual. Seguirá un Intermedio de Música; y se dará fin con el Saynete titulado Casada, Viuda y Soltera.

**A LAS OCHO.**

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,  
Plazuela de las Tablas.